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• Dialogaron sobre los foros “Transformando el régimen del agua en 

México”, encaminados a crear una Ley General de Aguas y reformar la 

Ley de Aguas Nacionales 

 

Integrantes de la Comisión 

de Recursos Hidráulicos, 

Agua Potable y 

Saneamiento se reunieron 

con Oscar Zavala Gamboa, 

subdirector general Jurídico 

de la Comisión Nacional del 

Agua (Conagua) para 

dialogar sobre los foros de 

discusión “Transformando 

el régimen del agua en 

México”. 

Los foros se llevaron a cabo del 27 de enero al 14 de febrero, bajo la 

organización de la Conagua, y formaron parte del proceso para crear una Ley 

General de Aguas y reformar la Ley de Aguas Nacionales. 

La presidenta de la Comisión, diputada Elizabeth Cervantes de la Cruz 

(Morena), indicó que recibirán la iniciativa reforma por parte de Conagua para 

analizarla y, sobre todo, tomar en cuenta la información en poder de la 
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Comisión a fin de tener una legislación que sea en beneficio de todas y de 

todos los mexicanos.   

Agradeció al representante de Conagua por su participación para explicar el 

trabajo desarrollado en los foros y atender el tema del agua y las problemáticas 

del sector. 

Intervención de diputadas y diputados 

El diputado Jesús Martín Cuanalo Araujo (PVEM) dijo que Conagua tiene 

claridad sobre la problemática nacional y posee objetivos específicos; sin 

embargo, aclaró que si no se invierte en el tema de los bosques de nada va a 

servir. 

A su vez, el diputado Pedro Garza Treviño (PAN) mencionó que de nada van a 

servir leyes, una, dos o tres reformas, adiciones o cancelaciones si no hay agua 

en las ciudades o en los bosques. 

De Morena, el diputado Roberto Ángel Domínguez Rodríguez, manifestó que 

es importante atender y revisar las concesiones porque de ahí viene la 

corrupción. 

Del mismo grupo legislativo, el diputado José Luis Cruz Lucatero pidió 

profundizar en el tema de la contaminación de las aguas provenientes de los 

diferentes municipios del país, particularmente los que tienen una 

conformación mediana y pequeña que son los que vierten esas aguas a los ríos. 

El diputado Francisco Pelayo Covarrubias (PAN) señaló que el riego agrícola es 

con pozos profundos y algunos tienen más de 50 años y se están derrumbando. 

“No hay apoyo para tecnificación de riego, modernización o recuperación de 

esos pozos”.       

En su oportunidad, Francisco Javier Borrego Adame, diputado de Morena, dijo 

que el agua es muy importante e interesa a todos, sobre todo a la gente del 

campo y ejidos. “De que sirve que hagamos una ley si no resolvemos el tema 

desde abajo; por ello, tenemos que acabar con la corrupción”.   
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Del PVEM, el diputado Oscar Bautista Villegas resaltó que es necesaria   una 

reunión con el director de Conagua para ver los temas pendientes. “De nada 

sirve una nueva ley de aguas si no tenemos la capacidad para hacer obras que 

permitan la recarga acuífera. Hay que cuidar el medio ambiente, la educación 

y la cultura de todos nosotros para mejorar nuestro entorno”. 

La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra (Morena) mencionó que no 

hay dinero y son inmensas las necesidades del campo, en las comunidades. 

Agregó que se debe voltear a ver los mercados y qué necesitan porque hay 

algunos muy desarrollados; sin embargo, México está abajo. 

También de Morena, la diputada Xóchitl Nashielly Zagal Ramírez dijo que debe 

ser una sola ley y estar regulada en un solo marco normativo general. “Como 

legisladores tenemos que ser parte de esta interacción con el Ejecutivo y 

sumar en el Programa Nacional Hídrico”. 

Para el diputado Juan Hugo De la Rosa García (Morena) es importante que las 

y los diputados sean un canal para que se escuchen las distintas problemáticas 

de la población y de los distintos sectores de la sociedad, y se atienda a 

campesinos para que la ley que se construya realmente los ayude. 

El diputado Theodoros Kalionchiz De la Fuente (PAN) comentó que algunas 

ciudades no tienen agua porque no se ha hecho una infraestructura adecuada 

aun cuando en el subsuelo existe, perjudicando a las personas que no cuentan 

con este líquido. 

De Morena, la diputada Tatiana Tonantzin Ángeles Moreno, propuso ser 

considerados más allá de mesas de trabajo paralelas, el conocer cómo se está 

laborando y qué se plantea en cada una de las entidades en el tema del agua.   

La diputada Azucena Huerta Romero (PVEM) cuestionó sobre si en la parte de 

regulación se tiene algún plan o ruta, ya que la mayoría están por usos y 

costumbres en donde ellos mismos recaudan sus cuotas con la comunidad 

para pagar el mantenimiento. 
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En su intervención, el diputado Jesús Roberto Corral Ordóñez (PT), comentó 

que a las denuncias se les debe dar seguimiento puntual. “Ayudemos a los que 

sí están bien y se apure el trámite a quienes no lo están haciendo”. 

Por parte del PRI, el diputado Mario Calzada Mercado, dijo que el agua es de 

todos y que está en el subsuelo, ríos o presas, pero tiene un costo de 

extracción, infraestructura, electrificación, transformador. “En el PRI 

votaremos a favor de leyes que favorezcan a todas y todos los mexicanos”. 

Representante de Conagua 

El subdirector general Jurídico de la Comisión Nacional del Agua subrayó que 

el objetivo de los foros fue abrir espacios de diálogo, a fin de integrar 

propuestas para la consolidación del derecho humano al agua que puedan ser 

incorporadas al proyecto de Ley General de Aguas y a las reformas de la Ley de 

Aguas Nacionales. 

Mencionó que se realizaron 13 foros, con una asistencia de 5,146 personas y 

246 oradores; participaron a nivel nacional académicos, especialistas, 

diputados, diputadas, sociedad civil, senadores, gobiernos estatales y 

municipales, comunidades indígenas y afromexicanas, sectores agrícola e 

industrial, dependencias como Conagua, y las secretarías de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales, y de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Señaló que los principales temas fueron la emisión de una sola Ley General de 

Aguas o mantener dos leyes en la materia, suprimir la cuota de garantía contra 

mantenerla o regularla, regulación de sistemas comunitarios de agua, 

tecnificación del riego y reglas de uso agrícola acordes a cada región, fomentar 

una cultura del agua y tecnologías para el uso sustentable del agua. 

También, definir obligaciones de los tres niveles de gobierno para garantizar el 

derecho humano al agua, fortalecimiento de las atribuciones de la autoridad 

del agua en la gobernanza de los recursos hídricos, inclusión en el marco 

jurídico de delitos hídricos y fortalecimiento de sanciones, así como el 

reconocimiento de derechos de los pueblos y comunidades originarios. 
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“Ahorita estamos en el proceso de integración de memorias. En breve también 

ustedes conocerán la información, ya que difundiremos públicamente las 

memorias con estas 310 ponencias donde incorporaremos un informe de 

actividades, galería fotográfica de todos los eventos y una especie de relatoría 

que se está trabajando por parte de la Conagua para que se tenga un material 

de consulta disponible”, agregó.  

https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comisio-

n-de-recursos-hidra-ulicos-agua-potable-y-saneamiento-se-reunio-con-

representante-de-conagua 
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